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 المستثنى بــ)إلا(

(. :مثال   إخراج ما بعد الأداة من حكم ما قبلها. : الاستثناء
ً
 )حضر الطلابُ إلا محمدا

 أركان الاستثناء

 

 

 

 

   

                    

  إلا  الطلابُ حضر مثال:                                                        
ً
 طالبا

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

  المستثنى بـ)إلا(  صور الاستثناء وإعراب                                        
 

 

     

  

 إلا
 

 أداة الاستثناء المستثنى منه
 

 المستثنى

هو الش يء العام الذي يذكر 

  )إلا(.قبل 
 

يخالف  (إلا)اسم يقع بعد  هو

 .في الحكم المستثنى منه

 إعراب المستثنى

 )بدل من المستثنى منه(
 

 إعراب المستثنى

 )إلا( منصوب ـمستثنى بـ
 

 إعراب المستثنى

 مستثنى بـ )إلا( منصوب
 

 إعراب المستثنى 

 يعرب حسب موقعه في الجملة
 

 
ً
 حضر الطلاب إلا طالبا

  ما حضر الطلابُ 
ً
  .إلا طالبا

 ما رأيت إلا 
ً
 (فاعل) طالبٌ ما حضر إلا  (مفعول به) طالبا

 (مؤخر مبتدأ )ما في الفصل إلا طالبٌ 

 تام مثبت ناقص منفي تام منفي

 .المستثنى منه غير مذكور  :ناقص

 .نفي ت الجملة بأداةبدأ :منفي
 

 .المستثنى منه مذكور : تام

 .نفيالجملة بأداة  دأتبلم  :مثبت
 

 .نفي ت الجملة بأداةبدأ :منفي          .المستثنى منه مذكور : تام
 

  .إلا طالبٌ  ما حضر الطلابُ 

 أو



 

 2إعداد المعلم/ وجيه فوزي الهمامي.     

 

 أركانه، أنواعهمعناه، الاستثناء: 

(. :مثال        إخراج ما بعد الأداة من حكم ما قبلها. :الاستثناء
ً
 )حضر الطلابُ إلا محمدا

 لمستثنى.           ا (3)             أداة الاستثناء.  (2)                المستثنى منه.    (1)      :الاستثناء أركان* 

  )إلا(.هو الش يء العام الذي يذكر قبل : المستثنى منه -1

 قبلها. هي الأداة المستخدمة لإخراج ما بعدها من حكم ما: أداة الاستثناء -2

 .في الحكم يخالف المستثنى منه (إلا)اسم يقع بعد  هو : المستثنى -3

 نفي.( ناقص م3( تام منفي.                  )2( تام مثبت.                       )1)   صور الاستثناء:* 

 انتبه لهذه التعريفات: * 

 .نفي الجملة بأداة دأتبلم  :مثبت                .المستثنى منه مذكور : تام ( استثناء تام مثبت:1)

 .نفي ت الجملة بأداةبدأ :منفي                .المستثنى منه مذكور  :تام:  ( استثناء تام منفي2)

 .نفي ت الجملة بأداةبدأ :منفي    .المستثنى منه غير مذكور  :ناقص ( استثناء ناقص منفي:3)
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 *تذكر عزيزي الطالب*

 علامة جره علامة نصبه علامة رفعه صورة الاسم م

 الكسرة الفتحة الضمة المفرد 1

 الكسرة الفتحة الضمة جمع التكسير 2

 الكسرة الكسرة الضمة السالم جمع المؤنث 3

 الياء الياء الألف المثنى 4

 الياء الياء الواو السالم جمع المذكر  5

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 صور الاستثناء

 التام المثبتالاستثناء ( 1)

 

 

 

 

 

 

 

 

 

اما ت :، هوثبتالتام الم -1   الاستثناء جميع أركانفيه فرت و
ً
 .نفيبأداة ولم يكن مسبوقا

 .نفيبأداة  دأيبلم و  المستثنى منهما ذكر فيه  أو:    

 يجب نصب المستثنى.  : الحكم الإعرابي

 )حضر الطلابُ إلا  مثال:
ً
: مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة(طالبا

ً
 ..  طالبا

 .نصبه الياء؛ لأنه مثنى(.     ضيفين: مستثنى منصوب وعلامة ضيفين)حضر الضيوف إلا 
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 المنفيالتام الاستثناء ( 2)

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 المنفي الاستثناء الناقص( 3)

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 . ، مع ذكر السببدد المستثنى في الجمل الآتية، وأعربه بكل وجه ممكنح -س

 السبب المستثنىإعراب  الجملة م

   علمملم يحضر المعلمون إلا  1

   قرأت القصص إلا قصة 2

3  
ً
   ما قرأت الكتبَ إلا كتابا

   نجح الطلاب إلا المهمل 4

   ما قرأت إلا قصة 5

   لا يسدي النصيحة إلا المخلصون  6

افرت  :هو التام المنفي،-2  .نفيبأداة سبق  هكنلو  الاستثناء جميع أركانفيه ما تو

 .نفيبأداة  دأوب المستثنى منهما ذكر فيه  أو:                     

 :يجوز في المستثنى  : الحكم الإعرابي: في هذه الحالة

 البدل من المستثنى منه. يجوز  (ب)       و       .      )على الاستثناء( النصب )أ(

 أو )طالبٌ(.   - مثال:
ً
 ما حضر الطلابُ إلا طالبا

 ما حضر الطلابُ إلا  -  
ً
: طالبا

ً
 مستثنى منصوب على الاستثناء..  طالبا

 وعلامة رفعه الضمة.بدل من )الطلابُ( مرفوع طالب: .  طالبٌ ما حضر الطلابُ إلا  -  

م المعلمُ الطلابَ * وإذا  ، تقول:  ما كرَّ
ً
 (.أو )المجدَّ  إلا المجدَّ كان المستثنى منه منصوبا

م المعلمُ الطلابَ  - : المجدَّ إلا ما كرَّ  مستثنى منصوب على الاستثناء.. المجدَّ

م المعلمُ الطلابَ  - : المجدَّ إلا ما كرَّ  منصوب وعلامة نصبه الفتحة.بدل من )الطلابَ( .   المجدَّ

 

 
 

 .وهو ما حذف منه المستثنى منه وسبق الاستثناء في الجملة بنفي: الناقص المنفي -3

 يعرب المستثنى بحسب موقعه في الجملة، وحاجة العامل قبله.: الحكم الإعرابي

 .  مرفوع وعلامة رفعه الضمة فاعلطالبٌ:            .   طالبٌ ما حضر إلا  - مثال:

 .   مرفوع وعلامة رفعه الضمة مبتدأ مؤخر طالبٌ:      .    طالبٌ ما في الصف إلا  -        

 ما رأيت إلا  -        
ً
:طالبا

ً
 منصوب وعلامة نصبه الفتحة. مفعول به .                طالبا

 ما سلمت إلا على طالبٍ.       طالبٍ: اسم مجرور بـ)على( وعلامة جره الكسرة.   -        

 ويسمونه )الاستثناء المفرَّ 
ُ
 لغي عمل )لا(.غ(، حيث تفرغ العامل الذي قبله للعمل فيه، وأ
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 تدريبات

 .الآتية جملال في الخطأصوب  -س 

 السبب الصواب الخطأ الجملة م

    حضر الطلابُ إلا المهملون  1

    ما حضر الطلابُ إلا طالبٍ  2

3  
ً
    ما حضر إلا طالبا

4  
ٌ
    قطفت الأزهارَ إلا زهرة

 إلا بيتٌ  5
َ
    ما حفظت القصيدة

 

 ضبط المستثنى في الجمل الآتية بكل وجه ممكن مع ذكر السبب.ا -س

 السبب الضبط الجملة م

 إلا )المجد( حضر الطلابُ ما  1
  

  

   حضر  الأطباء المؤتمر إلا )طبيب( 2

   )سورة(إلا قرأت ما  3

 )زهرة( قطفت الأزهارَ إلا ما  4
  

  

 إلا  5
َ
   )بيت( حفظت القصيدة

   ما سافر إلا )خالد( 6

   أثمرت الأشجارُ إلا شجرة 7

 ما أثمرت الأشجار إلا )شجرة( 8
  

  

   )شجرة(ما أثمر إلا  9

   لا تسود الشعوب إلا )بالأخلاق( 10
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 أسلوب النداء

 هو طلب الإقبال بــــ)يا( أو إحدى أخواتها. النداء:  -

 (1) أدوات النداء

 

           (هيا)                       الهمزةأ( )                        (أيا)                        ( أي)                                 (يا)               

 أنــــــواع المنادى

 )وحكمه(

 

 
 

 شبيه بالمضـــاف                   مضــــــاف               نكرة غير مقصودة       نكرة مقصـودة                        علم مفرد
 

 

: المنادى المبني:
ً
 أولا

 العلم المفرد( 1)
ً
  : )ما ليس مضافا

ً
( اسم )علمبأتي بعد حرف النداء تبالمضاف(؛ أي: أن  أو شبيها

 لإنسان أو حيوان أو بلد... إلخ.      
     

   على ما يرفع به )الضم أو الألف أو الواو(. ىبنيُ : حكمه* 

 أ، محمدُ : يا مثل* 
ُ
 . محمدون ، أيا محمدانهيا ، كويت

 

)ليست معرفة( وتوجه النداء لمن  (2)أتي بعد حرف النداء بكلمة نكرةت: أن ( النكرة المقصودة2)

         تقصدهم أو لأشخاص معينين.
 

يا  -. قصرانميا  -اجتهد.   طالبُ مثل: يا  *  على ما يرفع به )الضم أو الألف أو الواو(. ىبنيُ * حكمه: 

 .مقصرون
 

 

 المنادى المعرب: 
ً
 ثانيا

ولكن لا توجه النداء لأشخاص  ،أتي بعد حرف النداء بكلمة نكرةت: أن المقصودة( النكرة غير 1)

      معينين.
 

 : معرب منصوب، وعلامة نصبه )الفتحة أو الكسرة أو الياء(.حكمه* 
 

 : يا مثل* 
ً
 تبهوا.        ان مقصرينيا  -             انتبها. نمقصرييا  –اجتهدن.          طالباتٍ يا  -اجتهد.     طالبا

                                                 

    .)وا(و)آي( و (آهناك أدوات أخرى مثل: ) 1

(، تقول: الرجل، رُبَّ رجلٍ. النكرة هي: 2   كل اسم وضع لش يء غير معين أو محدد، وعلامتها: أن تقبل )أل( وتؤثر فيها التعريف، وتقبل دخول )رُبَّ

 معرب )منصوب( مبني
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ة أتي بعد حرف النداء بكلمتين أضيفت الأولى منهما إلى الثانية فأصبحتا كالكلمت: أن ( المضاف2)

   .)
ً
 الواحدة، وتكون الكلمة الثانية )مضاف إليه مجرور دائما

 

       : معرب منصوب، وعلامة نصبه )الفتحة أو الكسرة أو الياء(.حكمه* 
 

 .أولي الفضل.   يا صاحبَي الفضليا  –.     صاحباتِ الفضليا  –   أقبل.  الفضلِ صاحبَ : يا ثلم*
  

 : ما اتصل به ش يء يتمم معناه من غير إضافة.( الشبيه بالمضاف3)

 يا  – (.مضاف إليه)كالجار والمجرور أو كلمة يصح تحويلها إلى 
ً
 ا ي –للعلم.    طالبا

ً
 طالبا

ً
)يمكن أن  . علما

  تقول: يا طالبَ العلم أو يا طالبَ علمٍ(.
 

 .: معرب منصوب، وعلامة نصبه )الفتحة أو الكسرة أو الياء(حكمه* 
 

 : يا مثل
ً
.       طالعا

ً
.      عاتٍ طاليا  –جبلا

ً
.     يا  طالعَينا ي –جبلا

ً
.  طالعِينجبلا

ً
    جبلا

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 بنيالم المنادى
 

 ةمثلأ الإعراب لمنادىانوع  م

، يا  بنى على ما يرفع بهيُ  علم مفرد 1
ُ
، يا هندات

َ
 دُ فهو يا زيدُ، يا زيدَانِ، يا زيدُون

 بنى على ما يرفع بهيُ  نكرة مقصودة 2
 ،

ُ
، يا مسلمات

َ
 يا مسلمُ، يا مسلمَانِ، يا مسلمُون

 يا جنودُ 
 

 

 عرب )المنصوب(المنادى الم

 مثال الحكم لمنادىانوع  م

 معرب منصوب نكرة غير مقصودة 1
، يا مسلمَينِ، يا

ً
، يا مسلماتٍ، يا مسلما

َ
 مسلمِين

 
ً
 يا جنودا

 معرب منصوب مضاف 2
 يا صاحبَ الخلق، يا صاحِبَي الخلق، يا مسلِمِي العالمِ،

 يا طالباتِ العلم، يا جنودَ الحقِ 

 معرب منصوب شبيه بالمضاف 3
، يا سامِعَين صوتي، يا

ً
 علما

ً
 صوتي، يا طلابا

ً
 يا سامعا

 سامِعِين صوتي، يا سامعاتٍ صوتي
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 ملخص أنواع المنادى وحكمه

 م
 المنادى       

 الكلمة

 المنادى المبني

 علامة البناء

 المنادى المعرب المنصوب
علامة 

 النصب
علم 

 مفرد

نكرة 

 مقصودة

نكرة غير 

 مقصودة
 مضاف

شبيه 

 بالمضاف

 المفرد 1
 يا عمرُ 

 يا سعادُ 
 مسافرُ يا 

مبني على 

 الضم
 
ً
 الله يا مسلما

َ
 يا عبد

 يا 
ً
مطيعا

 والديه
 الفتحة

2 
جمع 

 التكسير
 يا أطباءُ  دُ فهو يا 

مبني على 

 الضم
 
ً
 يا جنودا

يا جنودَ 

 الحق

 
ً
يا طلابا

 للعلم
 الفتحة

3 
جمع المؤنث 

 السالم

يا 

 
ُ
 هندات

يا 

 
ُ
 سعيدات

مبني على 

 الضم

يا 

 معلماتٍ 

يا معلماتِ 

 المدرسة

 يا مخلصاتٍ 

 في العمل
 الكسرة

 المثنى 4
يا 

 خالدان
 مديرانيا 

مبني على 

 الألف
 معلمَينِ يا 

يا لاعبَي 

 الفريق

يا مطيعَينِ 

 والديهما
 الياء

5 
جمع المذكر 

 السالم

يا 

 أحمدون 

يا 

 سافرونم
 يا م مبني على الواو

َ
 علمِين

يا لاعبِي 

 الفريق

 
َ
يا معلمِين

 
ً
 علما

 الياء
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 تدريبات

 .الإعراب أو البناء وبين علامةالآتية،  جملال في المنادى نوع حدد - 

 حكمه نوع المنادى مثال م
 علامة 

 الإعراب أو البناء

  أسالمُ  1
ً
 الضم مبني علم مفرد ادرس جيدا

 دافعوا عن الوطنيا جنودأ 2
ً
 الفتحة معرب منصوب مقصودةغير نكرة  ا

    عالجن المرض ى تٍ طبيبايا ه 3

 يا  4
ُ
    أخلصن في عملكن عائشات

    تقدموا جنودَ الحقِ  يأ 5

    محسنون تعاونوا في الخير يا أ 6

    أبشرا بالخير يا صاحِبَي الخلقِ  7

    اجتهدن يا طالباتِ العلمِ  8

انِ  9
َ
    انصتا  يا زيد

 ساعدوا الفقراء  10
َ
    يا زيدُون

 صوتي 11
ً
    أقبل يا سامعا

بْ إلى الله ذنبُ يا مأ 12
ُ
    ت

    تصدقوا يا مسلِمِي العالمِ  13

    تكلما بالحق مسلمَينِ  ياه 14

15  
َ
    اتحدوا يا مسلمِين

 يا  16
ُ
    اتقين الله فتيات

    سامحْ  يا صاحبَ الخلقِ  17

    تقدموا يا جنودُ  18

    اعملا بعلمكما  مَانِ عالـيا  19

20  
ً
 علما

ً
    أخلصوا يا طلابا

 أفيقوا  21
َ
    يا مسلمُون

 انتبهيا  22
ً
    غافلا

    أجيبوا همِين شرحيافيا  23

    استعدي للامتحان سلمى يا 24

    غربت الشمسُ يا صائمِين 25
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 تدريبات

 الآتية. جملال في الخطأ صوب -1س

 الصواب الخطأ الجملة م

   ا اتق اللهعلي  أ 1

 ه 2
ً
ينِ انتبها جيدا

َ
   يا خالد

ى بالصبر يا صاحبُ العلمِ  3
َّ
   تحل

   أنتم فخر لنا يا معلمو المدرسةأ 4

 القرآن 5
ٌ
   لا تهمل مراجعته يا حافظ

 اجتهدن في مذاكرتكنه 6
َ
   يا زينبات

 الصف ادرسن يأ 7
َ
   طالبات

   تأهب يا مسافرٌ إلى مصر أ 8

 ساعدي والد 9
َ
   كييا فاطمة

   يا أميرُ القلوب رحمك اللهأ 10

   أجب دعائي أيا مجيبُ الدعاء  11

   يا مسافرون إلى الكويت تأهبوا  12

   يا عبادُ الله توبوا إليه  13

   يا مهندسين الشركة أتقنوا عملكم 14

   الفريق استعدا لاعبانيا أ 15

 ن.القوسي بين حسب المطلوب  الآتية جملال في الفراغ ملأا -2س

 منادى علم مفرد()    استعدوا للامتحان.              .....................................................................................يا  -1

 منادى مضاف()                 أقبل.   .........................................................................................................................أيا  -2

 منادى نكرة مقصودة()    بها لشرح المعلم.          انت .......................................................................................يا  -3

  قصودة(ادى نكرة غير مانتبها لشرح المعلم.           )من .......................................................................................يا  -4

 منادى شبيه بالمضاف()     أجب دعوتي.          .......................................................................................................يا  -5

 صودة(منادى نكرة مقساعدوني.               ) ........................................................................................................يا ه -6

 منادى مضاف()       ن.            ساعدوا المحتاجي ......................................................................................يا  -7

 منادى مضاف()          أنت قائدٌ عظيمٌ.          .............................................................................................يا  -8

 (منادى شبيه بالمضاف)        اعتن بالأزهار.         ........................................................................................................أ  -9

 ودة(دى نكرة غير مقصتبصر في المواقف.             )منا ...................................................................................يا أ -10

 مفرد( لكِ في القلوب محبة لا توصف.                 )منادى علم ................................................. أي -11
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 نائب الفاعل 

 )بناء الفعل للمجهول(  بناء الفعل لما لم يسم فاعله

  اسم مسبوق بفعل مبني للمجهول. :الفاعل هوالنائب عن   -1

 :  أسباب حذف الفاعل  -2

 العلم به -أ
ٌ
 إلى ذكره، لأنه معروف

َ
لِقَ الإنسا ،، فلا حاجة

ُ
{.نحو: }وخ

ً
 ن ضعيفا

(، إذا لم تع الجهل به، -ب
ُ
 البيت

َ
ه، نحو: )سُرِق

ُ
ك تعيين

ْ
 رفِ السارق.فلا يمكن

رد إظهاره.)، نحو: الرغبة في إخفائه للإبهام -ج
ُ
(، إذا عرفت الراكب غير أنك لم ت

ُ
 رُكبَ الحصان

 الضاربَ غير أنك خفتالخوف عليه -د
َ
 عليه، فلم تذكره. ، نحو: )ضُرب فلانٌ( إذا عرفت

 السارق فلم تذكره، خوفالخوف منه -ه
َ
.، نحو: )سُرق الحصان( إذا عرفت

ً
 منه، لأنه شرير مثلا

ً
 ا

 لش، نحو: )عُمل عَملٌ لشرفه -و
ً
 العامل فلم تذكرهُ، حفظا

َ
 رفه.منكرٌ(، إذا عرفت

  -ز
ٌ
وها(، نحو:)وإذا حُ لا يتعلقُ بذكره فائدة   .ييتم بتحية فحيوا بأحسن منها أو رُدُّ

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 بناء الفعل الماض ي والمضارع للمفعول 

 :الفعل الماض ي -أ

 ما حدث فيه تغيير الفعل بعد البناء الفعل قبل البناء حالة الفعل م

 ضُرِب ضرب الفعل الماض ي 1
  الحرف الأول  ضم

 وكسر ما قبل الآخر

م مطاوعةأول الفعل تاء  2
َّ
م تعل ِ

 
عُل

ُ
 ت

  ضم الأول والثاني

 وكسر ما قبل الآخر

3 
أول الفعل همزة وصل 

 )الخماس ي أو السداس ي(

انطلق، استغفر، 

 استخرج

غفِر، 
ُ
ست

ُ
لق، ا

ُ
نط

ُ
ا

خرجِ
ُ
ست

ُ
 ا

  ضم الأول والثالث

 وكسر ما قبل الآخر

 ثاني الفعل ألف 4
قاتل، شاهد، ساعد، 

 عالج، صارح

وتِل، شوهد، 
ُ
ق

عُولج،  سوعد،

 صُورح

 
ً
 تقلب الألف واوا

 معتل الوسط 5

ول  قال
ُ
 قِيل، ق

 يجوز وجهان: القلب واو 

 أو: ياء
 بِيع، بُوع باع

 صِيم، لِيم، نِيم صام، لام، نام

 قض ى، غزا، دعا، هدى    معتل الآخر 6
زِي، دُعِي، 

ُ
ي، غ ض ِ

ُ
ق

 هُدِي
 يقلب حرف العلة ياء
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 الفعل المضارع: -ب

 ما حدث فيه تغيير الفعل بعد البناء الفعل قبل البناء الفعلحالة  م

 يُضرَب يضرب الفعل المضارع 1
فتح ما يالأول و الحرف ضم ي

 قبل الآخر

 وسط الفعل حرف علة )واو(  2
يقول، يصوم، 

 يصون، يعين

يُقال، يُصام، 

 يُصان، يُعان
 
ً
 يقلب حرف العلة ألفا

 يبيع، يستعينيهين،  وسط الفعل حرف علة )ياء( 3
يُهان، يُباع، 

 يُستعان
 
ً
 يقلب حرف العلة ألفا

ج، يُختار يعالج، يختار وسط الفعل حرف علة )ألف( 4
َ
 يبقى حرف العلة يُعال

ى يدعو حرف علة )واو(الفعل  آخر  5
َ
  حرف العلة يقلب يُدع

ً
 ألفا

ى يقض ي حرف علة )ياء(الفعل  آخر  6
َ

  حرف العلة يقلب يُقض 
ً
 ألفا

ى يخش ى حرف علة )ألف(الفعل  آخر  7
َ

 على حالهحرف العلة يبقى  يُخش 
 

 بن الجمل الآتية لما لم يسم فاعله )للمفعول( أو )ابن الجمل الآتية للمجهول(.ا -س

 الجملة مبنية للمجهول  الجملة مبنية للمعلوم م

م المعلم المتفوقين 1   كرَّ

 أكرم ال 2
َ
  رجلُ الضيف

  كتبت سعادُ الواجبَ  3

  يُراعِي القاض ي جانبَ الحق 4

5  
َ
  يكتب الطالبُ المجتهدُ القصة

  باع التاجرُ المتاعَ  6

  قاتل المسلمون المشركين 7

  قض ى القاض ي بالعدل 8

  غزت بعضُ الأفكارِ الغربيةِ عقولَ بعضِ الشبابِ  9

 الطلابَ الفائقين 10
ُ
  كرَّمت المدرسة

  قالَ المسلمُ الحقَّ  11

 الجميعِ  12
َ
 بين

َ
  أعلنَ الإسلامُ المساواة

  أنابَ المعلمُ بعضَ الطلابِ في إلقاءِ كلمةِ الصباحِ  13

  ترسم الفتاة اللوحات بإتقان 14

  يحرث البستاني الحديقة 15
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 .وأعربه الفاعل في الجمل الآتيةب ئنا حدد -س

نائب  الجملة م 

 الفاعل

 الإعراب

   يوم الإثنين يمَ صِ  1

2  
ُ
   تنظيم الفصل يدَ عِ أ

3  
ُ
   ت الرسالتان بخط جميلبَ تِ ك

صِرَ  4
ُ
   في غزوة بدر المؤمنون  ن

   كرَمُ المجتهدُ يُ  5

6  
ُ
   م اللوحات بإتقانسَ رْ ت

فِلَ احتفال عظيم 7
ُ
حت

ُ
   ا

   القمح في موسمه دَ صِ حُ  8

 زَ جْ يُ  9
ً
   ى المسلمون إحسانا

 

 املأ الفراغ بفعل مبني للمجهول، واضبطه:  -س

 الثمار اليانعة.  ................................................................................. -

 كراسات الطلاب.  ........................................................................ -

    (1)القطن بثمن جيد. ...................................................................... -

 ضع مكان الفراغ نائب فاعل مناسب:  -س

-  
ُ
 في جميع الشوارع.   ........................................................................نيرت أ

 لآثاره العلمية.   ................................................................................... يُكرم -

-  
ُ
 على مجهودهما.   ............................................................................. وفئك

ينت - (2)بأعلام الكويت. .............................................................................. زُ
 

  

 

 

  

                                                 

ت الإجابة: 1
َ
طِف

ُ
        بِيعَ. –صُحِحت  –ق

        الشوارعُ.  –المجتهدان  –العالمُ  –المصابيحُ لإجابة: ا 2



 

 13إعداد المعلم/ وجيه فوزي الهمامي.     

 

 الممنوع من الصرف

 التنوين. الصرف هو:

 جاء محمدٌ.                   هو الذي ينون. المصروف من الأسماء:

 جاء أحمدُ.                  الذي لا ينون. هو  الممنوع من الصرف:

 يجر بالفتحة. –ينصب بالفتحة  –يرفع بالضمة إعراب الممنوع من الصرف: 

 براهيمَ.إسلمت على  -رأيت إبراهيمَ  -جاء إبراهيمُ مثال:                                        

 لاحظ الفرق بين علامة الإعراب في الجمل الآتية: * 

 علامة الإعراب الإعراب الممنوع من الصرف علامة الإعراب الإعراب مثال المصروف

 الضمة مرفوع أحمدُ جاء  الضمة مرفوع محمدٌ جاء 

 رأيت 
ً
 الفتحة منصوب أحمدَ رأيت  الفتحة منصوب محمدا

 الفتحة مجرور أحمدَ سلمت على  الكسرة مجرور محمدٍ سلمت على 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

: الممنوع من الصرف لسبب واحد )لعلة واحدة(: 
ً
 أولا

 صرف لأنه على صيغة منتهى الجموع.( ما يمنع من ال1)

 .صيغة منتهي الجمع ىيمنع من التنوين ما كان عل

 كل جمع تكسير ثالث حروفه ألف بعدها حرفان متحركان، أو ثلاثة أوسطها ساكن.  :وهو

اقعجاربتمساجد، مدارس، معامل،  -1 :مثال *  . ، حدائق، مو

 .مشاهير ،، أهازيجمصابيح، عصافير، محاريب، تماثيل -2               

                 -  ، ، مواد  .ومنها: حواس  ، دواب   خواص 

اقعَ : انتصر الجيش في تقول   ة.كثير  مو

اقع:  .لأنه على صيغة منتهى الجموع وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف (فيـ)اسم مجرور ب مو

 مقصورة(  -)ممدودة  المختوم بألف تأنيث صيغة منتهى الجموع

 ما يمنع لسبب واحد )لعلة واحدة(

 ما يمنع لسببين)لعلتين( ما يمنع لسبب واحد )لعلة واحدة(

 المنع من الصرف ببس
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 .قصورةأو الم مدودةالمتأنيث ال( ما كان في آخره ألف 2) 

 بشرط: أن تكون ألف التأنيث زائدة.

 .، بيداءعلماء، صحراء، أطباء، أولياء* مثال ألف التأنيث الممدودة: 

 . (1)ذكرى، شتى، قتلىألف التأنيث المقصورة: * مثال  

 عاش البدو حياة شاقة في صحراءَ قاحلة. :تقول 
 .  لأنه انتهى بألف التأنيث الممدودةوعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف  (فيـ)ب : اسم مجرور صحراء

 

 أخطاء( ليست ممنوعة من الصرف، فما السبب؟  لأن الهمزة أصلية وليست زائدة.كلمة )هدى، فتى،  معلومة:

ى، * العلم المؤنث ممنوع من الصرف للعلمية والتأنيث )سواء انتهى بألف تأنيث ممدودة: أسماء، أو مقصورة: هد

 وتفصيله.سلوى، أو لم ينته بألف تأنيث: سعاد، أو انتهى بتاء التأنيث: عائشة( كما سيأتي بيانه 

 

 

 

 

 

 

 
 

 الأعلام الممنوعة من الصرف: 

 تية: لعلمية مع سبب آخر من الأسباب الآالممنوع من الصرف ل

  التركيب المزجي.الصرف للعلمية و  ( ما يمنع من1)

ب من كلمتين امتزجتا حتى صارتا كالكلمة الواحدة.  ِ
 
 معنى التركيب المزجي هو: ما رُك

 الإسناد(.على سبيل : هذا التركيب لا على سبيل الإضافة ولا انتبه)

 بعلبك، حضرموت، بيت لحم، بور سعيد.  * مثال:

  .افرت إلى بعلبكَ س :تقول 

 وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف للعلمية والتركيب المزجي. (إلىـ)مجرور ببعلبك: اسم 

- ................................................................................................................................................................................................................................................................................................................. 

 ( ما يمنع من الصرف للعلمية وزيادة الألف والنون.2)

 شعبان، ثنيان، لوذان. عمران، مروان، سلطان، عدنان، عثمان،  * مثال:

 أثنى  :تقول 
َ
   .المعلم على عثمان

 وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف للعلمية وزيادة الألف والنون. (علىـ)عثمان: اسم مجرور ب
........................................................................................................................................................................................................................................................................................................... 

                                                 

 لم تذكر هذه الحالة في الكتاب. 1

التركيب 

 المزجي
 العدل وزن الفعل ةعجمال

عَل
ُ
 وزن ف

زيادة الألف 

 والنون 

 التأنيث

 اللفظي والمعنوي 

 الممنوع من الصرف للعلمية وعلة أخرى 
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 ( ما يمنع من الصرف للعلمية والتأنيث.3)

 .، أروىآمنة، سعاد، قمر، حمزة، مكة: مثل      .أي علم مؤنث يمنع من الصرف

             . ، منيرة، خديجةل: آمنة، عائشةمث )تأنيث لفظي معنوي(، حقيقي -: التأنيث اء كانسو 

 حمزة. مثل:  ،فظيل أو  -             سعاد، زينب.     ، مثل: أو معنوي  - ل: قمر.   ، مثمجازي أو  -    

  مثال:
ُ
 .  إلى سعادَ  أحسنت

 .للعلمية والتأنيث وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف (إلىـ)مجرور ب: اسم سعاد
 

د، دعْد، مي  ، مثل )* المؤنث الثلاثي ساكن الوسط
ْ
 فيه الصرف والمنع من الصرف،، مصْر( يجوز هن

  أثنيت على هندَ.ويجوز:          أثنيت على هندٍ.    : تقول 

- ................................................................................................................................................................................................................................................................................................................. 

 .عجمية(الأ)الأعلام  العجمة( ما يمنع من الصرف للعلمية و 4) 

   .أي علم أعجمي ممنوع من الصرف

 نبتون.تدمر، فرنسا، هارون، يعقوب، إبراهيم، آدم، ل: مث* 

 لمت على س مثال:
َ
 . يوسف

 وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف للعلمية والعجمة. (علىـ): اسم مجرور بيوسف

 ساكن الوسط)
ً
، سلمت على نوحٍ ، فإنه يصرف، تقول: قال نوحٌ إلا إذا كان ثلاثيا

ً
 .(، رأيت نوحا

 ما عدا:  ،كل أسماء الأنبياء ممنوعة من الصرف معلومة:

 .(محمد، شعيب، صالح، نوح، لوط، هود، شيث، شعيب، عليهم السلام)

- ................................................................................................................................................................................................................................................................................................................. 

 وزن الفعل.( ما يمنع من الصرف للعلمية و 5) 

 بشرط أن يكون الوزن مختص
ً
ر، يزيد، يحيى مثال:            .بالفعل ا  . ، أنور أحمد، تغلب، شمَّ

 فيأتي وزن هذه الأسماء على وزن الفعل، مثال: )أنا أحمد ربي(.

 .   يزيدَ  لمت علىس مثال:

 وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف للعلمية ووزن الفعل. (علىـ)يزيد: اسم مجرور ب

- ................................................................................................................................................................................................................................................................................................................. 

عَل(6)
ُ
 .  ( ما يمنع من الصرف للعلمية والعدل )وزن ف

 هي: 
ً
 خمسة عشر اسما

 زُ  - لحَ زُ  -ر ضَ مُ  - ر مَ عُ )
َ
  -ر ف

ُ
 جُ  -ل عَ ث

َ
  -ح مَ جُ  -م ش

ُ
 دُ  -ح زَ ق

َ
 بُ  - احَ جُ  -م صَ عُ  -ف ل

َ
 هُ  -ل بَ هُ  -ع ل

َ
  -ل ذ

ُ
 ق
َ
 م(.ث

 سافرت مع عمرَ.    مثال:

 عمر: مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف للعلمية والعدل.
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: الممنوع من الصرف للصفة مع سبب آخر من الأسباب الاتية: 
ً
 ثانيا

 

 )فعلان(. زائدتين. ف ونون المنتهية بأل الصفة( 1)

 .زيادة الألف والنون : بشرط

 حيرى، نعس ى.جوعى، عطش ى،  مؤنثها:.           حيران، نعسانجوعان، عطشان، : مثل

 في العالم إلا ومددت له يد العون. مثال:
َ
 وجوعان

َ
    ما من عطشان

َ
 وعطشان

َ
 (.)تصدق محمد على جوعان

 

 بالتاء.مؤنثه( بشرط ألا يكون أفعل)وزن الصفة و ( 2)
ً
 ا مختوما

 .، فضلىحسنىحمراء، خضراء، صفراء،  :امؤنثه ، أفضل.   أحسن، أحمر، أصفر، أخضر مثال:

 المسلم لا يفرق في المعاملة بين رجلٍ أبيضَ ورجلٍ أسودَ.  مثال:

ا إذا كان المؤنث   أمَّ
ً
 مصروفة، مثل: أرمل أرملة. هيبالتاء فمختوما

 

  وتشمل: لصفة والعدل:ا( 3)

 إذا صيغت الصفة من الواحد إلى العشرة على وزن )مَ ( 1)
ْ
 عَ ف

ُ
 ال(.عَ ل( أو )ف

 الصفة على وزن مَ  -أ
ْ
 مَ مَوْحَد، : في العدد، مثل: لعَ ف

ْ
 ث
َ
 مَ ى، ن

ْ
 ث
َ
 س.  دَ سْ مَ ع، بَ رْ ث، مَ ل

  -ب
ُ
حَاد، : في العدد، مثل: العَ الصفة على وزن ف

ُ
 أ

ُ
 ث
َ
 اء، ن

ُ
 ث
َ

 اع، بَ ث، رُ لا
ُ
 .  اسدَ ، سُ اسمَ خ

 اندفع المتسابقون مثنى وثلاث ورباع.  مثال:

 

(2 ) 
ُ
 كلمة )أ

َ
 ر( جمع )أخرى(.خ

  تقول:
ُ
  بنساءٍ  مررت

ُ
   .خرَ أ

خر: صفة مجرورة وعلامة جرها الكسرة؛ لأنها مم
ُ
 .للصفة والعدل نوعة من الصرفأ

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 وزن أفعل

عَل
ْ
خر وزن مَف

ُ
 كلمة أ

 زيادة الألف والنون 

عال
ُ
 وزن ف

 الممنوع من الصرف للصفة وعلة أخرى 

 العدل
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 صرف الممنوع من الصرف

 * يصرف الاسم الممنوع من الصرف في حالتين: 

 . صليت في المساجدِ تعلمت في المدارس،    لام )أل(.عند اتصاله بالألف وال -1

 المدارس: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة؛ )لأنه غير ممنوع من الصرف لاتصاله بـ أل(. 

 الصرف لاتصاله بـ أل(.المساجد: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة؛ )لأنه غير ممنوع من 

 .، صليت في مساجد الكويتكويتال مدارسِ في تعلمت  –    .  ةضافالإ عند  -2

 مدارس: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة؛ )لأنه غير ممنوع من الصرف لإضافته إلى كلمة الكويت(.

 الكويت(.: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة؛ )لأنه غير ممنوع من الصرف لإضافته إلى كلمة مساجد
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 تدريبات

 في الجملتين الآتيتين:  (أفضل)أعرب كلمة  -س

 فأده  -
ً
  الصور. بأفضلإذا عملت عملا

  ............................................................................................................................................................................................................................................................................................أفضل: 
 من التأني في حياتنا. بأفضلما العجلة  -

  ............................................................................................................................................................................................................................................................................................أفضل: 

 ع الكلمات الآتية من الصرف:بين سبب من -س

 سبب المنع من الصرف الكلمة م

  مساجد 1

  قناديل 2

  صحراء 3

  مريم 4

  بعلبك 5

  إسحاق 6

  عمر 7

  عفان 8

  سداس 9

  أخضر 10

  عطشان 11

خر 12
ُ
  أ

 صوب الخطأ في الجمل الآتية:  -س

 .......................................................................................................................بب: الس   .......................................................الصواب:        أعجبت بثوبٍ أبيضٍ.       -
 .......................................................................................................................السبب:    .......................................................الصواب: سلمت على إسماعيلِ.            -
 .......................................................................................................................السبب:    .......................................................الصواب:          .        أثنيت على عائشةٍ  -



 

 18إعداد المعلم/ وجيه فوزي الهمامي.     

 

 الممنوع من الصرفملخص 

  التنوين. الصرف هو:

 يجر بالفتحة. –ينصب بالفتحة  –يرفع بالضمة إعراب الممنوع من الصرف: 

 .سلمت على إبراهيمَ  -رأيت إبراهيمَ  -جاء إبراهيمُ مثال:                                          

 أمثلة سبب المنع من الصرف

 (1)صيغة منتهى الجموع
اقع، حدائقعامل، تجاربممساجد، مدارس،  -1 ، م. ، مو .واد  حواس   ، دواب 

 ، أهازيج، مشاهيرريب، تماثيلعصافير، محا مصابيح، -2

 ذكرى، شتى، قتلى قصورةالمتأنيث الألف 

 ، بيداءعلماء، صحراء، أطباء، أولياء مدودةالمتأنيث الألف 

 ة وسبب آخرمن الصرف للعلميالممنوع 

 مريم، أروى، آمنة، سعاد، قمر، حمزة، مكة لعلمية والتأنيثا

 شعبان، ثنيان، لوذانعمران، مروان، سلطان، عدنان، عثمان،  لعلمية وزيادة الألف والنون ا

 بعلبك، حضرموت، بيت لحم، بور سعيد لعلمية والتركيب المزجيا

 فرنساهارون، يعقوب، إبراهيم، آدم،  (2)العجمةلعلمية و ا

ر، يزيد، يحيى (3)لعلمية ووزن الفعلا  أنور ، أحمد، تغلب، شمَّ

عَل(ا
ُ
 لعلمية والعدل )وزن ف
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ُ
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َ
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 هُ  -ل بَ هُ 
َ
  –ل ذ

ُ
 ق
َ
 مث

 الممنوع من الصرف للصفة وسبب آخر

 حيران، نعسانجوعان، عطشان،  ف ونون المنتهية بأل الصفة

 ، أفضلأحسن، أحمر، أصفر، أخضر (أفعل)وزن الصفة و 

 لصفة والعدلا

 مَ وْحَد، مَ 
ْ
 ث
َ
ث، مَرْبَع، ى، ن

َ
ل
ْ
 سْ مَ مَث

َ
 سد

اء، 
َ
ن
ُ
حَاد، ث

ُ
 أ

ُ
 ث
َ

 بَ ث، رُ لا
ُ
اساسمَ اع، خ

َ
 ، سُد

 كلمة )
ُ
 أ

َ
 ر(خ
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 صرف الممنوع من الصرف

 * يصرف الاسم الممنوع من الصرف في حالتين: 

 . ، تعلمت في المدارسفي المساجدِ ليت ص   عند اتصاله بالألف واللام )أل(. -1

 .)لأنه غير ممنوع من الصرف لاتصاله بـ أل( ؛: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة، المدارسالمساجد

 .، صليت في مساجد الكويتكويتال مدارسِ في تعلمت  –    .  ةضافالإ عند  -2

 .(الكويت)لأنه غير ممنوع من الصرف لإضافته إلى كلمة  ؛: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة، مساجدمدارس

                                                 

 كل جمع تكسير ثالث حروفه ألف بعدها حرفان متحركان، أو ثلاثة أوسطها ساكن. 1

 نوح، لوط، هود(.لصرف ما عدا: )محمد، صالح، شعيب، كل أسماء الأنبياء ممنوعة من ا 2

 .الوزن مختص بالفعل 3


